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主席（張議長鎮榮）：               記錄：劉淑芬 

接下來一個小時是郭遠彰議員的質詢時間，現

在就請郭議員開始質詢。 

郭議員遠彰： 

主席、議會工作同仁、縣長、縣府一級主管及

連絡官、記者媒體小姐先生大家好。以下我有四個

議題，向縣長及一級主管請教，首先，請教教育處

處長，最近媒體報導，竹北高鐵地區的家長買了

2000多萬元的房子，結果小孩要唸國小，卻沒辦法

到自己家附近的學校讀書，也就是無法就近入學，

類似的問題，過去一直都有，我關心的是，竹東鎮

目前鎮內及外五里地區，新的社區大樓一棟棟落

成，年輕住戶一間間入住，這些增加的人口，他們

的小孩很快也會面臨就學的問題，在外五里，國小

有二重國小、竹中國小，但國中卻只有一所二重國

中，在可預見的未來，當地一定也會出現入學爆炸

的問題，鎮內也是一樣，請問我們教育處這邊有做

過調查嗎？準備如何規劃因應？請簡單回答。 
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主席（張議長鎮榮）： 

請教育處回答。 

教育處楊處長郡慈： 

謝謝大會主席張議長，也謝謝郭遠彰議員對我

們竹東地區二重埔就學人口的關心，針對就學人口

是滾動式不斷的在統計當中，目前為止，也確實看

到外五里的部分就學人口數不斷的在增加，那也看

到附近的新建案林立，所以目前為止，是針對學校

的用地來做盤點的情況之下，竹中國小目前為止的

學校用地已經是沒有辦法再做增建，我們會針對二

重國小、二重國中的部分做相關的土地的盤點，針

對二重國小的部分，學校的附近仍然有學校用地，

目前學校的面積是 1.78公頃，在附近還有 0.68公

頃的學校用地的部分，我們會分三期的方式來做土

地的價購徵收，目前為止是第一期的部分，已經跟

地主進行相關的溝通，也達成共識。只是說，現在

學校在針對如何來進行施工的這件事情，在做施工

動線的評估，施工動線評估完確認可以施工的情況

下，我們就會進行第一期土地的價購。有關二重國
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中的部分，目前為止，學校附近仍然有 1.87公頃的

土地是學校用地，在竹科三期準備要再徵收之前，

我們會跟地主分兩期來談，所謂的土地租用的部分

來給學校使用興建，目前第一期的部分跟地主仍在

協商當中，不過看起來就是地主，針對學校興建的

部分，是給予比較正面的一個支持，那還在努力當

中。 

郭議員遠彰： 

能夠就近入學，對家長來說，這很重要的，離

家太遠，需要接送又很麻煩，去念私立學校負擔又

重，我們新竹縣要做一個對年輕人友善的城市，要

他們願意生養小孩。楊縣長你的施政目標也就是老

中青幼都要照顧，在入學方面，真的多費心一點。 

接下來要請教楊縣長，您對教育一直很重視，

尤其是公立幼兒園跟非營利幼兒園的部分，這些都

是我們家長很關心的，目前也有成果，請楊縣長跟

我們簡單分享一下。 

主席（張議長鎮榮）： 

請楊縣長回答。 
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楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，也謝謝遠彰議員，對於

這個幼兒的部分，事實上，我特別在我的縣長政見

裡面提出了四年要增設公立或者是非營利以及準公

共幼兒園五十園班的政策目標，到目前為止，我們

可以講速度非常的快，到目前為止，全縣共計有一

所縣立幼兒園，56所附設幼兒園含分班，合計可以

招收 2295名幼兒生，那我們也目前也共計有 6所非

營利的幼兒園，合計可以招收 979名幼兒生，以目

前這樣的建置速度，我們目前是足夠所需要的。 

郭議員遠彰： 

謝謝楊縣長對教育的重視，第二個接下來要請

教原民處，竹東鎮內一個重大建設，雖然跟原住民

有關，但是跟竹東的發展也是相當密切，以前被稱

為蚊子館的動漫園區，現在要轉型為原住民展銷中

心，建設也投入下去了，目前進度還有什麼樣的特

色，請處長簡單回答。 

主席（張議長鎮榮）： 

請原民處回答。 
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原住民族行政處雲處長天寶： 

謝謝大會主席張議長，也非常謝謝遠彰議員，

對拓銷據點的關心，目前的進度已經完成招商作

業，入口意象的評選也完成，陸續辦理產業培植的

課程，這裡最大的特點是原民會扶持的八個縣市，

有八個據點，因為我們新竹縣在縣長的理念上，產

業不管那一族都要發展，尤其是在竹東，竹東是以

客家人為主，後來我是建議原民會，能夠同意這個

展場有客家跟原住民的元素在這裡，我們在招商過

程也大概一半的廠家，有原住民、泰雅族也有客

家，將來營運可能是每個月固定辦定期的展銷活

動，可能有時候用客家文化來展現，有時候換泰雅

族，也有賽夏族，也有阿美族的促銷活動，謝謝郭

議員的關心，我們緊鑼密鼓在改善，第二期工程正

在發包中，我們預計七、八月就可以開幕… 

郭議員遠彰： 

謝謝雲處長的說明，不管產業文化呈現那一種

族群特色，我都希望能帶動竹東的經濟發展，這個

展銷中心距離中央市場、戲曲公園都很近，如果做
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得起來，相信可以打造成爲竹東旅遊的步行街道，

對於竹東鎮來說，一定是大大加分，感謝雲處長的

努力。 

第三個議題要請教我們工務處，所謂路平專案

是我們自己的經費，還是中央的經費，有限制運用

到縣道，還是鄉鎮道嗎？我們目前一年的路平專案

的經費有多少？如何挑選改善的路段，請處長簡單

說明，因為本席接到竹東鄉親的抱怨，竹北的路很

平，竹東的路不平，希望縣府能一視同仁來改善，

請處長說明。 

主席（張議長鎮榮）： 

請工務處回答。 

工務處林處長鶴斯： 

謝謝議長，也謝謝遠彰議員，對我們道路品質

的一個關心，先回復你的幾個問題，我們路平專案

的經費都是由縣政府的自籌的預算來執行，大概從

民國 99年度開始啟動路平專案，那到今年 110年，

總共執行的 11、12年左右時間，每年的預算大概是

編列 1.7億到 3億元不等，這兩、三年編 1.7億
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元，那這 11、12年來，大概總編列經費加起來已經

超過 23億元以上，原則上，我們路平專案執行的部

分，是以我們縣政府管養的縣鄉道為主，原則上，

如果縣鄉道做的已經改造完成差不多的話，我們還

是會請公所提報轄區內待改善的一些道路，比如

說，他們的市區道路或村里道路的部分，只要在經

費許可的情況之下，我們也會予以協助。目前縣政

府針對十三鄉鎮的整個有關預算分配的部分，其實

我們都是公平性的，不會分竹北或竹東人口比較

多，或者是偏鄉地區人口比較少，我們預算就有差

異，我們是十三鄉鎮市預算平均分配，另外，您提

到有關竹北、竹東道路品質的部分，跟你報告一

下，你會有這樣子的認知部分，覺得是因為竹北市

的幾條主要幹道包括光明六路、自強南北路或者興

隆路，這主要幹道是由縣政府管養，另外在竹北高

鐵特定區所有計畫道路，目前也都是由縣政府管

養，所以你會覺得品質比較好一點點，那竹東部

分，因為相對它的編號道路，總共只有 34公里，里

程數相對少一點點，你提到有關竹東道路品質的部
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分，未來我們也會多多予以公所協助，以上說明。 

郭議員遠彰： 

謝謝處長說明，請縣政府多重視竹東鄉親的感

受，針對竹東交通流量大的主要道路，也盡快來協

助改善。 

最後一個議題要請教我們楊縣長，這一點我真

的很佩服你，本席之前質詢的國民運動中心，雖然

條件上不符合中央補助的要件，但後來全民體育館

也極力推動，而且獲得中央一億的補助，這是竹東

鄉親都很期待的重大建設，請你說明一下爭取的過

程，未來這個運動館經費的規模會有哪些設施、預

期效益？上一期大會，我提到的籃球場需納入，是

否有落實？這麼重大的建設是否由工務處來執行工

程建設？教育處來執行營運作業？請楊縣長回答。 

主席（張議長鎮榮）： 

請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，也謝謝遠彰議員，竹東

國民運動中心，現在叫做全民體育館，這個案子竹



10 
 

東鄉親反映非常多年，我上任之後聽到這個聲音也

跟郭議員，所有我們竹東現今的議員、鎮長，我們

都討論了，一定要想辦法來興建，這幾乎是竹東人

的聲音，我們也聽進去了，全民體育館興建，大概

總經費 2.7億元左右，中央補助一億元，其他是我

們自籌，初步的規劃是地下一層、地上五層，規劃

的有綜合球場、新型態的健身房、韻律教室、瑜珈

教室、避球場、桌球室、飛輪教室以及必要的附屬

設施，那這個綜合球場裡面就包含有籃球場、羽毛

球場，至於未來的興建方式，您的建議非常棒，這

個還是由工務處來負責，營運就是由教育處來負

責，以上。 

郭議員遠彰： 

謝謝楊縣長，對你這段時間的努力，我要感謝

你，縣政府真的會做事，謝謝你的用心為竹東爭取

全民體育館，希望盡快完成，以滿足竹東鄉親的運

動需求，以上是本席這次定期會質詢內容。謝謝楊

縣長、各位一級主管用心答復，另外，本席有書面

提案，請相關單位盡量幫忙協助完成，謝謝。 
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主席（張議長鎮榮）： 

謝謝郭遠彰議員的質詢，今天的會議暫時告一

段落，散會前請議事組報告下一次會議的議程。 


